

**Espacio curricular: Historia****Estudiante:** Gualini, Maria del Pilar**Tema: REVOLUCIÓN INDUSTRIAL**

Revolución industrial es como se conoce a un **proceso histórico**, es decir, a un conjunto de cambios sucesivos que transformaron el sistema económico mundial. Se pasó de una sociedad rural (que vivía en el campo) donde la riqueza procedía de la agricultura y los talleres artesanales, a una **sociedad urbana** (que vivía en la ciudad) donde la riqueza procedía de la industria. Desde la Revolución neolítica en la prehistoria no había cambiado tan profundamente nuestro modo de vida. Estos cambios comenzaron en Gran Bretaña en el siglo XVIII y se extendieron por Europa, Estados Unidos y Japón durante el siglo XIX.

La Revolución industrial o industrialización fue el proceso histórico por el que se sustituyeron los talleres artesanales manuales por fábricas con máquinas y chimeneas. La 1º fase de industrialización comenzó en Gran Bretaña (s. XVIII) y se extendió a Bélgica, EEUU y luego al resto de Europa y Japón (s.XIX). El motivo es que Reino Unido había acumulado mucho capital (riqueza) por los beneficios de sus compañías comerciales durante los siglos anteriores, es decir, durante la etapa económica de **capitalismo comercial**. Sus talleres habían prosperado gracias al **proteccionismo** en su país y después gracias al librecambio con otros países. Simultáneamente a la Revolución industrial también hubo una **revolución agrícola** y su producción aumentó gracias a la rotación, los nuevos cultivos y nuevas máquinas. También hubo una **revolución demográfica** que consistió en un aumento de la población ya que la natalidad se mantuvo constante mientras que la mortalidad se reducía por los avances en la medicina, la higiene y la alimentación. Los campesinos se trasladaron a las ciudades (**éxodo rural**) en busca de trabajo ya que se había reducido la necesidad de mano de obra en el campo porque se habían cercados las tierras comunales y las pequeñas explotaciones no eran rentables. Se pasó de una sociedad rural a otra **urbana** con abundante mano de obra. Además hubo **migraciones transoceánicas** desde Europa a América y a otros continentes. Las distancias se acortaron por los rápidos avances en los transportes y en las vías de comunicación, la **revolución de los transportes**.

Actividad:

- a. Define Revolución industrial e identifica los factores (causas) que la provocaron o influyeron en ella
- b. ¿Por qué descendió la mortalidad?

La Revolución Industrial no ocurrió de manera aislada; estuvo estrechamente relacionada con otras revoluciones significativas en la historia, que influyeron en su desarrollo y expansión. Aquí te presento algunas de las revoluciones más relevantes que se relacionan con la Revolución Industrial:

- Revolución Agrícola: Antes de la Revolución Industrial, hubo importantes avances en la agricultura que aumentaron la producción de alimentos. La introducción de nuevas técnicas agrícolas, como la rotación de cultivos y la mejora de las herramientas agrícolas, permitió producir más alimentos con menos mano de obra. Esto liberó a muchos trabajadores rurales para que pudieran trabajar en las nuevas fábricas industriales.
- Revolución Científica: La Revolución Científica de los siglos XVI y XVII sentó las bases para el método científico, que es crucial para los avances tecnológicos que caracterizan a la Revolución Industrial. La observación, la experimentación y la formulación de hipótesis fueron métodos que permitieron a los inventores y científicos desarrollar nuevas tecnologías y mejorar las existentes.
- Revolución Tecnológica: La Revolución Industrial en sí misma es a menudo considerada una Revolución Tecnológica debido a la introducción y mejora continua de tecnologías como la máquina de vapor, el motor de combustión interna y la electricidad. Estos avances tecnológicos transformaron la producción y el transporte, acelerando el crecimiento industrial.
- Revolución de las Comunicaciones: La invención del telégrafo, el teléfono, la radio y la televisión durante la Revolución Industrial y sus fases posteriores revolucionó la forma en que las personas se comunicaban. Esta revolución en las comunicaciones facilitó la expansión del comercio, la industria y la transmisión de conocimientos a nivel mundial.
- Revolución del Transporte: Los avances en el transporte, como el barco de vapor y el ferrocarril, transformaron la movilidad de personas y mercancías. Estos desarrollos permitieron una mayor interconexión de mercados y una distribución más eficiente de productos industriales.
- Revolución Energética: La transición de la energía basada en fuentes tradicionales, como la madera y el carbón, a nuevas fuentes de energía como el petróleo y la electricidad, fue un cambio fundamental que permitió el crecimiento y la diversificación de las industrias durante la Revolución Industrial.
- Revolución Social: La Revolución Industrial trajo consigo importantes cambios sociales, incluyendo la urbanización masiva, el surgimiento de nuevas clases sociales y movimientos laborales. Estos cambios sociales fueron tanto una causa

como una consecuencia de la industrialización y reflejan la profunda transformación de la sociedad en su conjunto.

- c. Nombrar y explicar al menos 3 revoluciones que se relacionen estrechamente con la Revolución industrial.

### **Crisis Económica Financiera de 1872**

La crisis económica financiera de 1872, fue una de las primeras grandes crisis globales de la historia moderna. Aquí te explico los hechos que llevaron a esta crisis:

1. **Excesiva Expansión del Ferrocarril:** En la década de 1860 y principios de 1870, hubo una gran expansión en la construcción de ferrocarriles, especialmente en Estados Unidos. Esta expansión fue financiada en gran parte por grandes cantidades de crédito y especulación. Muchas compañías ferroviarias se endeudaron enormemente para financiar la construcción de nuevas líneas.
  2. **Sobreproducción y exceso de Oferta:** La rápida expansión industrial y agrícola llevó a una sobreproducción, lo que causó una caída de los precios de los bienes. En particular, la sobreproducción de bienes agrícolas y productos industriales saturó el mercado, reduciendo los precios y los ingresos de los productores.
  3. **Crisis Bancaria y Financiera:** La caída de los precios y la sobreproducción llevaron a la insolvencia de muchas empresas, especialmente las compañías ferroviarias. La bancarrota de Jay Cooke & Company, un destacado banco de inversión estadounidense que había invertido fuertemente en ferrocarriles, en septiembre de 1873 desencadenó una ola de pánico financiero y bancario. Esto provocó una serie de quiebras bancarias y una contracción del crédito.
- d. Explicar con tus palabras de que se trató la crisis económica de 1872

### **CAPITALISMO**

1. Capitalismo Industrial: Este tipo de capitalismo surgió durante la Revolución Industrial y se caracteriza por la producción a gran escala en fábricas y la utilización intensiva de maquinaria y tecnología. En el capitalismo industrial, los propietarios de las fábricas, o capitalistas industriales, invierten en maquinaria, instalaciones y trabajadores para producir bienes en masa. Este sistema se basa en la producción eficiente y la maximización de la producción y los beneficios.
2. Capitalismo Financiero: El capitalismo financiero se centra en la inversión y la gestión del capital financiero, en lugar de la producción directa de bienes y servicios.

Este tipo de capitalismo se caracteriza por la dominación de los mercados financieros, la banca y la inversión en acciones, bonos y otros instrumentos financieros. Los capitalistas financieros obtienen ganancias a través de la intermediación financiera, la especulación y la inversión en diversos activos financieros.

3. Capitalismo de Estado: En el capitalismo de estado, el gobierno juega un papel central en la economía, controlando y dirigiendo la producción y la inversión en lugar de dejar estas decisiones enteramente en manos de actores privados. El estado puede poseer y operar empresas estratégicas, regular la economía y planificar el desarrollo económico a largo plazo. Este tipo de capitalismo es común en países que buscan combinar los beneficios del mercado con una fuerte intervención estatal para alcanzar objetivos sociales y económicos específicos.

e. Investigar y luego responder ¿Qué es el capitalismo?

f. Elaborar un mapa conceptual explicando los tres tipos de capitalismo.

En España había menos capital para invertir en la industria debido a que habíamos sufrido una sucesión de guerras civiles: Guerra de independencia española, Guerra de independencia hispanoamericana y la Guerra carlista. Pese a ello se formó la industria textil (Cataluña), la siderúrgica (Vizcaya) y la industria de extracción minera en Andalucía y Asturias financiadas por inversores ingleses y franceses. Para conseguir recursos se expropiaron y vendieron las grandes propiedades agrícolas de la Iglesia, lo que se conoce como desamortizaciones. Se creó una red radial de ferrocarriles con centro en Madrid con un ancho de vía superior al resto de Europa porque se pensó que era lo mejor para poder soportar el peso de las nuevas locomotoras.

e. ¿Cuáles fueron los principales sectores industriales en España y dónde se ubicaron?

### **Del paso de la Revolución Industrial al Imperialismo**

La Revolución Industrial, que comenzó en la segunda mitad del siglo XVIII, transformó profundamente las sociedades y economías de Europa. Este periodo de innovación tecnológica y expansión económica trajo consigo cambios significativos en la producción y el comercio, impulsados por el desarrollo de nuevas máquinas y fuentes de energía, como la máquina de vapor y el motor de combustión interna. Las industrias textil, siderúrgica, y

más tarde, la química y eléctrica, florecieron, revolucionando la manera en que los bienes eran producidos y distribuidos.

Con la Revolución Industrial surgió una nueva clase de capitalistas industriales que buscaban maximizar sus beneficios y expandir sus mercados. A medida que las industrias europeas crecían, también lo hacía la demanda de materias primas y nuevos mercados para sus productos manufacturados. Esta necesidad económica, combinada con un sentido de competencia nacional y la creencia en la superioridad cultural, llevó a las potencias europeas a mirar más allá de sus fronteras en busca de nuevas oportunidades de expansión.

El resultado fue una era de imperialismo, en la cual las naciones europeas compiten por la dominación y explotación de territorios en África, Asia y otras partes del mundo. El imperialismo de finales del siglo XIX y principios del XX fue caracterizado por la colonización agresiva y el establecimiento de imperios coloniales. Los avances tecnológicos y logísticos de la Revolución Industrial, como el ferrocarril y el telégrafo, facilitaron esta expansión al permitir una administración y control más efectivos de los territorios colonizados.

El imperialismo, por tanto, puede ser visto como una consecuencia directa de la Revolución Industrial. La búsqueda de recursos naturales, la necesidad de nuevos mercados y el deseo de extender la influencia política y cultural impulsaron a las potencias europeas a embarcarse en una carrera por el control global. Este periodo no sólo moldeó las relaciones internacionales de la época, sino que también dejó un legado duradero en las estructuras políticas, económicas y sociales de las regiones colonizadas.

En resumen, el paso de la Revolución Industrial al imperialismo representa una extensión de los impulsos económicos y tecnológicos del primero hacia una estrategia global de dominación y explotación, que transformó profundamente el panorama mundial de la época.

f. Explicar brevemente el surgimiento del imperialismo luego de la revolución industrial.

